

La muy bonita; se han levantado y están levantando bonitas casas de seña y los abusos de la vejez y el bienestar se encuentran por las partes.

Estas que manifiesto el ganado que dejó en los chinos, hoy 27 de diciembre de 1854, de mi pertenencia exclusiva.

Donde Luis Restrepo, encargado de la manga de la plaza.

La vaca fundadora, parida en	\$ 40.-
La porcelana, parida en	. 40
La Vela, pintada de negro, parida en	40
La negra parida, en	34

Viage a los chinos en 1855

El 20 de Julio, a las siete y media de la mañana salí de mi casa de Medellín, pasé por Guigato e Itagüé, acompañado de mi hijo Luis María, el

cuel cumplió quince años hoy, a las doce del día.  
Donde en Suaya' donde mi discípulo y  
amigo el Pbro. José Vicente Garzón, donde fui  
obsequiado por él como siempre, con el  
mayor esmero. Nada particular.

21 - Salí de Suaya' a las diez del día y  
llegué a Filitibi' a las cuatro de la tarde  
en compañía de mi hijo y de dos jóvenes,  
Marcelino y Ferdinando Restrepo, con quienes  
me junté en Suaya'; fui recibido como  
siempre, con la mayor cordialidad, por  
mi amigo Rafael Restrepo y su excelente  
suegra Josefa María Restrepo (Ulibe?)

22 - En Filitibi'. Un día agradable con  
mi amigo Agapito Ulibe y muchos otros  
caballeros de aquel pueblo.

23 - A las siete de la mañana salí de  
Filitibi' con mis amigos Agapito Ulibe

y Emanuel Andrés Restrepo y con mi hijo; al  
 encontrarnos en Simijana, y en el Cerro encontramos  
 a los Sres. Dros. José M<sup>o</sup> Montoya, Juan de Dios  
 Ochoa y José Restrepo, quienes nos habían ido  
 a encontrar; estos dos últimos eran mis empuj  
 vases de viaje y me aguardaban para seguir  
 juntos al día siguiente; en Fedonia encontramos  
 también a Guillermo Restrepo, compañeros  
 de viaje a los Andes. Llegamos a las 4.  
 24 - Salimos de Fedonia a las 7. Viaje dicho  
 so hasta el Cajas; allí comí plátano crudo  
 en ayunas y me produjo una violenta  
 irritación durante dos horas; perdí allí  
 un gaspero que era de mi padre y quería  
 mucho, y un buen estabón; a las tres se-  
 guimos y llegamos a dormir donde la tienda  
 de José María Bermúdez, en Palenque Ho-  
 che regular.

25 - Salimos de Palenque a las seis y me

dia de la mañana, acompañados del excelente  
Mariano Orozco, quien por obsequio había  
ido a pasar la noche con nosotros; hicimos  
una corta detención en Lerico y fuimos a al-  
morzar donde un señor Ramírez, buena  
familia y muy obsequioso. Formamos el  
nuevo camino abierto hacia los Andes,  
acompañados de su infatigable Director, Ma-  
riano Orozco; fuimos probablemente los  
primeros que atravesamos el nuevo ca-  
mino que él abrió hasta la línea de los  
Andes; camino muy bueno en su direc-  
ción y que con el tiempo, cuando haya  
desparecido el capote, será muy bueno;  
de la línea para allá tiene puntos muy  
perdientes, pero esto se mejorará, y por  
lo mismo se gana como dos leguas de  
camino, comparándolo con el de la Ciudad.

Fuimos una demora como de una hora porque  
 los trabajadores de los Andes estaban abriendo el  
 camino y lo tenían cerrado con el desmonte;  
 allí encontré varios amigos que nos vinieron  
 a encontrar; llegamos a los Andes, sin la  
 menor novedad, a las seis de la noche.

29. Viaje por la mañana a Chamuscado con  
 varios amigos, a observar una vía que pasa  
 en comunicación a los Andes con Risueño.

En este día he estado muy contento:  
 el pueblo de los Andes progresa de una  
 manera prodigiosa. Han tenido lugar  
 unas buenas fiestas por mi venida, y en  
 ellas he procurado rozarme con toda la  
 gente del pueblo; de esta manera se  
 adquiere uno el afecto de todos.

Apodiqué un hijo del indio Sa-  
 guma; se le puso por nombre Pedro

Autonio; es hijo de salvajes caratos un  
 hombre al rito católico; nació en Caramanta,  
 habitación actual de los indios, arriba del  
 pueblo. Deben cargarlo de útero Concepción  
 y yo cuando haya una.

Viaje a los Andes en Diciembre de 1855  
 14 de diciembre. De Medellín a Guigasso

con toda la familia

15 - De Guigasso a Pretonia; en Itagüí me  
 reunió al apreciable religioso Joaquín Jg.  
 nacido Navarizo, a quien llevo en comisión  
 del Obispo para aceptar todo lo necesario  
 con el fin de erigir en parroquia aquel dis-  
 trito; este religioso es un hombre lleno  
 de virtudes, de humildad y de caridad cris-  
 tiana; inteligente y activo para hacer  
 el bien; es un verdadero imitador de los  
 apóstoles; no hay en la Nueva Granada  
 un religioso mejor que este.

- 16 - Estuve ayudando en Fredonia a los trabajos electorarios por R. R. al Congreso; triunfo mi partido, el Conservador, por 288 votos contra nada . . . . .
17. De Fredonia a Palangue . . . . . espantoso camino hasta el Cañon . . . . .
- 18 - . . . . . no pudimos llegar a los Andes sino a la Ciudad, a las cinco y media de la tarde. En Rancho Quemado encontramos muchos vecinos que vinieron a encontrarnos . . . . .
- 20 - . . . . . a las cuatro fui con el cura y otros amigos a visitar el puente sobre el río San Juan, concluido ese mismo día; él es un magnífico e interesante puente, de mucha solidez; lo hizo Gregorio Correa Arango. Esta era uno de las grandes mejoras que el pueblo necesitaba y ya se ha realizado; el pueblo adelante de una ma

no era prodigiosa y todo anuncia un gran por-  
venir - - - - -

22 - - - - - Por la mañana me ocupé en ha-  
cer volantes para las elecciones del 23: Se-  
ñadores y representantes - - - - -

Viage a los Andes en junio y julio de 1856

Junio 30.

Sali de Medellín a las seis de  
la mañana con el Sr. José M.<sup>o</sup> Gato Bernu-  
dez, el jovenito Luciano Gómez y mis dos  
hijos Luis María y Felis María; me  
me reuni con el Sr. Crisólogo Mesa y mi  
sobrino Lisandro Ochoa, que también  
eran del viaje; nos llevó mucha parte del  
día y en el Orbital nos cogió la noche y  
nos lluvia espantosa. En un puercito  
que hay en los "Planes" de Fretonia, no po-  
día ver un átomos y el jovenito Gómez ca-  
yo; habiendo escapado milagrosamente,